

La Crónica Meridional.

Día 27.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Decreto fecha 31 de enero conmutando por la pena inmediata de cadena perpetua la de muerte impuesta á Joaquín Rivera Esteller por el tribunal del jurado en la audiencia de Valencia en causa sobre asesinato.

Continuación de los estados demostativos de la división judicial correspondientes á las seis provincias que comprende el territorio de la audiencia de Burgos.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

Decreto fecha 21 nombrando para formar la junta de beneficencia particular de la provincia de Valladolid á don Juan Antonio Rábago, D. Gregorio Escolar, D. Andrés Barcenilla, don Vicente de la Puente y Tefán, Don Francisco Góspedal Muñoz, D. Llorente García y don Lucas Garrido.

MINISTERIO DE FOMENTO.

Decreto fecha 22 trasladando la cantidad de 82.750 pesetas del sobrante que resulta en el capítulo 6º art. 4º sección 7º del presupuesto de este ministerio al cap. 1º artículo único de la misma sección y presupuesto.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Orden fecha 23 dando las más sinceras gracias en nombre del presidente del Poder ejecutivo y éstas de los heridos del ejército del Norte á la comisión provincial de la Cruz Roja de Palencia, que ha acordado atender de su cuenta á la curación y socorro de 20 de aquellos, para lo cual tiene dispuesto en el hospital de San Bernabé camas y todo el necesario utensilio.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 26 de Marzo de 1874.
Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Después de los despachos telegráficos del Norte que llegaron ayer y que han publicado «La Gaceta» y los periódicos de la mañana se han recibido hasta la hora en que escribo a V. otros dos telegramas. En el primero dice el duque de la Torre que á la una de la mañana de hoy empezó de nuevo el ataque contra las líneas enemigas rompiéndose el fuego en todo el campo de batalla y cañoneando además los buques las posiciones del enemigo á donde llegan sus proyectiles. El segundo despacho llegado á las dos de la tarde dice que el fuego de artillería del ejército había disminuido mucho y también por su parte el del enemigo estando practicándose un movimiento en volante por la derecha de este.

Aquí se asegura ó mejor dicho se cree que el haber disminuido el fuego es porque los carlistas comprenden la dificultad de mantenerse en sus posiciones y han empezado a evacuarlas á fin de no dejarse envolver lo cual les colocaría en una situación muy comprometida.

Arrojados de las posiciones que hoy ocupan tienen todavía otras dos líneas de atrincheramientos hasta llegar á Bilbao, lemo que aunque esta noche se declare la victoria por el ejército, como aquí esperan todos los liberales, mañana tendrán que acometer á los absolutistas en su segunda línea de atrincheramientos.

El duque de la Torre está perfectamente enterado según aseguran sus amigos de la naturaleza y posición de los atrincheramientos carlistas y de los recursos con que estos cuentan para defenderlos.

Por cartas recibidas de Cataluña se sabe que la facción Sabilles ha sorprendido dos batallones de voluntarios haciendo bastantes prisioneros y aquí se dice que ha fusilado á algunos de estos lo cual tiene grandemente indignados los ánimos y como decía V. en una de mis anteriores nada tendría de particular algunas escenas de venganza contra los prisioneros que

puedan hacer á las fucciones catalanas.

La proximidad del desenlace de la lucha que está entablada en el Norte, hace que empiecen aquí á prepararse los hombres políticos para la reforma ministerial que se juzga inminente tan pronto como el duque de la Torre esté de vuelta en Madrid. Los conservadores tienen aun esperanzas de que se forme un ministerio homogéneo de su partido, realizando el proyecto que tenía cuando el general Serrano tuvo que ir á tomar el mando del ejército del Norte de negarse por lo pronto á entrar en un ministerio de conciliación con la esperanza de que haciendo imposible este ministerio, el duque de la Torre se decidiría por sus amigos políticos, pero es el caso que ni el Sr. Topete ni el Sr. Rosario Ortiz aceptan esta combinación y que el Sr. Ulio, á quien parecía bien hace un mes ha mudado de opinión.

En estos días ha hecho el Sr. Riqueras una tentativa de reconciliación de los jefes de las diferentes fracciones del partido republicano bajo la base de condenar explícitamente el centralismo y toda insurrección en estos momentos y de proclamar todos la república federal. La negociación no ha tenido éxito, porque el Sr. Castellar se ha negado terminantemente á pasar por federal después del escarmiento sufrido.

A última hora se asegura que el general Loma con diez y siete batallones ha tomado á S. Pedro de Abanto y que mañana atacará á Portugalete. Se alargó mucho el cierre de la marina en la batalla de hoy.

Idem 27.

De los tres despachos que el jefe de Estado Mayor del ejército del Norte manda diariamente dando cuenta del resultado de las operaciones militares, uno al empezar el fuego por la mañana, otro al mediodía y otro por la noche, cuando ha terminado la batalla, despachos que tardan unas seis horas en llegar á esta capital, porque se envían en un corto trayecto por medio de soldados de caballería; el que llegó anoche dañó casi del resultado de las operaciones, y que esta mañana publica la «Gaceta», indicaba para hoy el ataque de la posición del pueblo de Avanto, que es la posición más fuerte que tienen los carlistas en la línea de Somorrostro.

Todo el día de hoy se han esperado con viva ansiedad los telegramas dando cuenta del éxito de este ataque que bien se comprende ha de ser de gran importancia y acaso decisivo para obligar á los carlistas á abandonar las inmediaciones de Bilbao, pero después de haber recibido el telegrama de esta mañana dando cuenta de haber empezado de nuevo el fuego, cuando empezaba a tránsitarse el de hoy, al medio día, quedó interrumpida la línea telegráfica.

Dícese que esta interrupción la ha causado una partida carlista en las inmediaciones de Laredo, amenazando con graves penas á los telegrafistas si trataban de recomponer el telégrafo.

No se tienen por tanto esta tarde noticias de las operaciones militares de hoy lo cual causa vivo disgusto, pero es probable que terminada la batalla de hoy salga inmediatamente un buque para llevar la noticia á punto, desde donde pueda ser comunicada telegráficamente á Madrid.

El ministro de la Guerra y muchos militares entendidos se muestran sumamente satisfechos de la manera como está dirigiendo las operaciones el duque de la Torre, y tienen completa confianza en el éxito definitivo de la lucha. Se pondera mucho la eficacia con que se economiza la sangre del soldado, advirtiendo que en dos días de batalla no ha habido mas que unas setecientas bajas, mientras en la batalla del 25 de Febrero hubo en algunas

horas mil cuatrocientas aproximadamente.

Esto depende de que casi todo el peso de los combates lo lleva la artillería en cuya arma tiene gran superioridad el ejército.

No se sabe ni es fácil que se sepa por ahora cuantas son las pérdidas de los carlistas, pero deben ser considerables, atendiendo á la lluvia de proyectiles de cañón que desde hace dos días les cae encima.

En el ministerio de la Guerra se lleva mal que se publiquen «Gacetas» extraordinarias con despachos que envia el gobernador electo de Vizcaya quien está con el cuartel general. Este caballero no debe conocer bien el terreno, ó le enteran mal, y ayer envió un telegrama diciendo que la división de Primo de Rivera había tomado el caserío de Sta. Juliana. Ayer se supo por telegrama oficial que había llegado tan solo á Pucheta. Estas equivocaciones serán probablemente causa de que en Consejo de ministros se convenga no publicar más despachos que los remitidos por el jefe del Estado Mayor del ejército.

Ya es indudable que tan pronto como llegué á Madrid el Duque de la Torre se provocará la crisis ministerial. Los Sres. S. Gasta y Martos no ocultan á sus respectivos amigos políticos que están resueltos á no continuar más tiempo unidos en el ministerio.

LA GUERRA CIVIL. (Continuación)

Cunocidas de nuestros lectores, las posiciones que á la derecha de Somorrostro ocupaban los carlistas, fácil será comprender la importancia de las operaciones ayer comenzadas. El ejército liberal ha iniciado el movimiento guiando el ala derecha el general Primo de Rivera, el centro Loma y la izquierda Letona.

Casi simultáneamente han pasado los tres la ría que divide á ambos combatientes, y aunque no se tienen aun detalles, basta para comprender la bravura y fuerza del empuje el verla distancia que cada uno ha recorrido, avanzando por encinas y robles, no menos bravamente defendidos.

La línea carlista, que antes de empezar el combate formaba un semicírculo de unos cinco kilómetros, ha quedado reducida por la tarde á poco más del monte Abanto, cuya elevación y naturaleza del terreno se prestan admirablemente á la defensa con las obras en él ejecutadas; pero batido ahora por dos flancos, toda resistencia es inútil; y es además muy crítica la situación de sus defensores, si en defenderse persisten, porque estando Primo de Rivera en Santa Juliana dominando las alturas que atraviesa el ferrocarril á Galdames y á muy corta distancia de Abanto, y Loma en Las Carreras, cuyo barrio está en el mismo camino, aun pueden verse cortados los carlistas que defiendan aquella altura.

El emplazamiento de las piezas para combatirla hoy se hace en posiciones excepcionales e inmediatas, y á la vez que lastimaran á los que, aun tratando de resistir dominan el camino á Nocedal, que es el que han de seguir nuestras tropas para ir á Portugalete, al cercano.

Lá marina ha contribuido después á la jornada del 25, pues el aparte dice que la escuadra, con su vivo y asertado fuego, contribuyó desde la costa al ataque de la izquierda. Esto lo ha podido hacer con éxito desde el puerto de Somorrostro, desde la curva que forma la costa desde Punta del Lucero hasta Punta de Ceballos, y desde esta hasta Ciérnava, distantes todos unos dos kilómetros de las posiciones de la izquierda carlista, aunque los mejores fuegos habrán sido desde la desembocadura de Somorrostro, aprovechando la marea que habrá tenido lugar antes del medio dia, si no

Se ha andado la primera etapa para salvar á Bilbao, que era seguramente la mas difícil, el ejército ha acampado en las posiciones conquistadas; el cuartel general se ha establecido en San Martín, á la derecha de la ría; el triunfo es, pues, evidente, y en breve, en vista de los detalles que se reciben, veremos que en las operaciones ha habido ademas de extraordinario valor grande inteligencia y mucha ciencia, como lo demostraremos.

Si las posiciones que desde el 25 de febrero, un mes, justo, han estado construyendo los carlistas á la derecha de la ría Somorrostro empleando en sus parapetos hasta los ríos de los ferrocarriles, han sido tomadas en un dia, excepto las de San Pedro Martir, ermita situada en el elevado de Abante, que mide 1.649 pies, no dejarán de serlo con la misma bravura las obras de defensa que a uno y otro lado de la desembocadura del Nervion han llevado también a cabo bajo la dirección de D. Santiago Patero, que hasta el último agosto le había sido comandante de la góleta «Consuelo». Y juntos nos controlamos entonces en Portugal de los excesos de la domagoria republicana.

Desconocidas estas obras, debemos reseñarlas para que se comprenda el servicio que ya habrá podido prestar quizá nuestra marina destruyéndolas, que á ella corresponde. En las Atenas, y en una extensión de mas de un kilómetro de la orilla de la ría, hay colocados y atrincherados nueve cañones de 24. En frente, en la torre de Señales, que se prolonga en el mar, hay un cañón del mismo calibre que los anteriores, y tres mas sobre una ligera elevación en el camino que conduce de Portugalete al Desierto.

Además de estos poderosos medios de defensa contra la escuadra, dicen oficialmente los mismos carlistas, hay colocados hacia la parte de la barra ocho torpedos.

Pero hagamos historia para mejorar las actuales operaciones, aunque haremos caso omiso de las observaciones que pudieramos hacer, y nos reservamos por ahí.

El 19 á las cinco de la tarde, con gran júbilo de la población de Santona, salió de aquel puerto una lucida escuadra de 22 buques de vapor, de guerra y mercantes, llevando á su bordo 9.500 hombres con su correspondiente dotación de artillería, al mando de los generales Loma y Serrano Acebron. Llegaron de noche al Abra de Bilbao, al rayar el nuevo dia contemplaron á Algorta, y á los pocos momentos volvieron á desandar el derrotero anterior hasta Santona, en el momento que la fuerza del sol dispersaba la niebla tan frecuente en aquella costa, y especialmente por las mañanas. En el mismo dia fueron convocados los capitanes de los buques mercantes á bordo del vapor «Cádiz», donde se levantó un acta.

Lá marina ha contribuido después á la jornada del 25, pues el aparte dice que la escuadra, con su vivo y asertado fuego, contribuyó desde la costa al ataque de la izquierda carlista, aunque los mejores fuegos habrán sido desde la desembocadura de Somorrostro, aprovechando la marea que habrá tenido lugar antes del medio dia, si no

es lo
lisis
m
Ju
en
ca
ne
res
mi
sít
ca
pel
D.
qu
cot
ye
u
nó
cua
jad
f
rep
listas
leg
Et
haci
ha d
col
gali
sufri
bel
te
ipan
E
gunt
aña f
que i
glan
Se
en su
tanci
de nu
& su
fis
extra
El
gallet
llitar
cuatu
al No
Ha
ejerc
partid
mo do
to y v
El
Harp
diz rec
la pes
obra u
arbola
tilon d
Juan de
y al
bado a
que g
naci
car ave
berga
ciente
Y
Dice
es ciert
sito d
fundic
recept
fabricas
de Sevi
ndnero
talleres
El dc
ble sub
na con
millas
Al pa
el mis
los term
ingegner
gundo, j
los copr
celentini
gobernaj